
立法會四題：調控訪港旅客數目增長的措施 
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  以下為今日（六月十一日）在立法會會議上毛孟靜議員的提問和商務及經濟

發展局局長蘇錦樑的答覆： 

 

問題： 

 

  行政長官最近表示，政府正研究如何調控訪港旅客數目及其增長速度，包括

與內地有關部門商討「一簽多行」事宜，但至今未有交代將會推行甚麼調控訪港

旅客數目的措施（調控措施）。就此，政府可否告知本會： 

 

（一）上述研究的具體內容及現時的進展為何；研究是否由一個跨部門小組負

責；如是，小組的成員名單為何；有否邀請社會各界人士及境外機關的代表參與

研究；如有，該等人士及代表的名單為何；當局會否訂立時間表，向公眾交代研

究結果及將會採取的調控措施； 

 

（二）繼當局於十一年前提出《邊境建設稅條例草案》後，政府有否再就徵收陸

路離境稅或入境稅進行評估，例如向經陸路入境、非香港居民的旅客徵收稅項，

以減少來港購買日用品的非過夜旅客的人數，從而減低他們訪港對市民日常生活

的影響；如有，詳情為何；如否，原因為何；及 

 

（三）鑑於有報道指出，自去年六月一日起，所有提交給政策委員會及行政會議

的政策文件，必須包含就內地對有關政策的反應所作的評估，當局有否評估內地

民眾及政府對考慮中的調控措施的反應；如有，評估的結果為何；當局是否因擔

心傷害內地民眾感情而未敢要求內地當局取消「一簽多行」的安排或推出陸路入

境稅；當局會否從香港人的利益出發，盡快推行調控措施？ 

 

答覆： 

 

主席： 

 

  旅遊業是香港重要的經濟支柱，佔本地生產總值百分之四點七。旅遊業的健

康發展，除了帶動各相關行業發展外，亦直接為二十五萬人提供就業機會，當中

大部分屬基層、技術要求較低的工種。訪港旅客數字增加，一方面為香港帶來經

濟收益及創造就業，亦帶來挑戰。特區政府十分重視香港旅遊業的長遠健康發

展，並一直以實事求是的務實態度處理與旅遊業有關的問題。 

 

  事實上，二○一二年九月，行政長官宣布內地有關部門將與特區政府密切溝



通配合，待確定香港的承受和接待能力後，才考慮實施「非深圳戶籍一簽多行」

及有序地簽發六個城市的異地簽注。特區政府亦於去年年底完成有關香港承受及

接待旅客能力的評估工作，並正根據評估報告的建議，加大力度提升香港的接待

旅客能力。與此同時，特區政府亦一直密切注視訪港旅客數字的趨勢。考慮到社

會繼續關注本港接待旅客的能力，行政長官在今年四月表示，特區政府正研究調

控旅客人數增加和旅客結構的辦法，並會在與中央政府和內地相關部門磋商後盡

快公布結果。 

 

  特區政府各相關政策局及部門均有參與這項工作，當中包括商務及經濟發展

局、保安局、入境事務處等。我們的大前提是確保旅遊業穩定及有序發展，同時

盡力減輕旅客增加對社區帶來的不便，平衡旅遊業對香港經濟及民生的影響。作

為負責任的政府，我們的確需要在兼聽和持平的前提下，回應市民的關注，維護

全社會的整體利益，處理好旅客訪港人數的問題。 

 

  我留意到毛孟靜議員及范國威議員曾多次公開表示，中央政府應完全取消

「深圳戶籍居民一簽多行」，並大幅削減「個人遊」旅客。另一方面，上星期政

府公布了今年四月份零售數字，該月份銷售價值和數量錄得自二○○九年二月以

來最大跌幅，數字公布後不少業界人士都非常關注零售市道對經濟的影響，擔心

倘若調控旅客人數會對整體經濟帶來更沉重的打擊，對就業的負面影響甚大，令

香港整體經濟失去增長動力。正因如此，我們需要審慎考慮調節旅客人數及改善

旅客結構的方向。在旅客人數方面，我們首先要問的，是香港經濟可以承受旅客

人數下調多少？至於旅客結構方面，我們需要小心考慮調控的目標、旅客類型及

相關的經濟效益，因為不同的調控措施會為香港的不同地區和不同檔次的行業帶

來不同的人流減少幅度，也會帶來不同的經濟影響。我們在考慮以上兩個問題

時，必須同時客觀分析調控措施對香港整體經濟的影響，並深思社會是否能夠及

願意承受這些影響。我們亦希望社會可廣泛和認真討論，讓我們更準確地將不同

的意見向中央政府反映。 

 

  我們明白市民十分關心研究的進度和結果。因此，我們正積極進行相關工

作，在與中央政府和內地相關部門磋商後，盡快公布結果。事實上，中央政府一

向支持香港旅遊業和經濟的發展，同時也十分關注香港的旅客承受能力，不願看

到由於旅客人數太多，影響到內地居民與香港居民的和諧關係。因此，我們相信

中央政府會充分考慮兩地的實際情況和需要，制訂合情合理的調控措施。 

 

  至於有關徵收陸路離境稅或入境稅的建議，在二○○二至○三年期間，特區

政府的確曾計劃向經陸路或海路離港的人士徵收邊境建設稅，作為開源措施，以

協助支付投放於改善邊境建設的開支。然而，在考慮社會各方意見後，特區政府

基於經濟環境，認為並非推行邊境建設稅的適當時機，擱置有關計劃。我們仍然



認為開徵陸路旅客入境稅的建議並不可行。我們不能在向內地訪港人士徵收有關

稅項的同時，期望內地不向港人徵收這些稅項，要知道現時每日有達十八萬名香

港居民前往內地。此外，旅遊業界亦普遍反對有關建議，認為會打擊旅遊、零售

及飲食等行業。 

 

  有關如何減低以購物為主的旅客對本港市民日常生活的影響方面，我們注意

到早前有建議提出在邊境附近土地興建購物城，我們認為值得考慮。如能成事，

短期可幫助分流旅客，長遠甚至可為新界現有及規劃中的新市鎮的居民提供就業

機會。早前曾有建議在落馬洲邊境附近土地興建商貿購物中心，有關建議所涉及

的地方絕大部分均為私人土地，如果由政府以收地方式推動作私營商業發展，未

必符合收地作公共用途的法定要求，收地亦需要動用大量公帑和耗費不少時間。

我們相信如果由業權持有人結合市場因應該區的商業潛力來主導發展會更有效

率，並樂意協調相關政府部門為項目倡議者提供所需要的資料和協助。 

 

  最後，我想再次呼籲社會各界就訪港旅客人數及結構進行深入、認真及理性

的討論，讓最終實行的調控措施更符合香港的長遠和整體利益。 

 

  多謝主席。 

完 

 

２０１４年６月１１日（星期三） 

香港時間１５時２８分 

 


